

LA LUCHA DE CLASES

ÓRGANO DE LA FEDERACIÓN DE AGRUPACIONES SOCIALISTAS DE VIZCAYA
Y DEFENSOR DE LA CLASE TRABAJADORA



AÑO XII

Precios de suscripción.—España, 1 peseta trimestre; Ultramar, 1,25 id.; Portugal, 1,50 id.; otros países, 1,75 id.—Pago adelantado, en libranzas del Giro mutuo ó sellos de franqueo.

25 ejemplares, 75 céntimos

APARECE LOS SABADOS

Bilbao, 7 de Octubre de 1905

Puntos de suscripción.—En Bilbao en esta Administración y en provincias en las Agrupaciones Socialistas.—La correspondencia de Administración á José Solinís, Hernani, núm. 7, 1.º dcha., y la de Redacción á Isidoro Acevedo, director de LA LUCHA DE CLASES.

NÚM. 568

Número suelto, 5 céntimos

LA MINORÍA SOCIALISTA

He aquí una prueba más del cariño con que nuestros compañeros laboran en pro de la clase trabajadora; he aquí una demostración palmaria de que se preocupan seriamente de todo cuanto pueda beneficiarnos; he aquí los arrestos suyos, contrastando con los de otros partidos políticos que quieren arrastrar á la masa obrera y que nada hacen por ella.

La minoría socialista del Ayuntamiento de Bilbao ha presentado á éste una proposición que reviste capital interés.

Nos referimos á la relacionada con el servicio farmacéutico para los menesterosos.

Cierto que no llena por completo las aspiraciones de nuestros compañeros, pero no es menos cierto que con la adopción del proyecto se evitarían en parte los abusos que en la actualidad cometen los farmacéuticos bilbaínos y obtendría el Municipio una economía no despreciable, sin que por esto fuese peor el servicio para los inscriptos en el padrón de pobres.

Ya en otra ocasión pretendió la minoría socialista que por el Ayuntamiento se establecieran farmacias municipales, con el propósito de que desapareciesen los obstáculos que hoy se oponen á que la clase desheredada pueda surtir en caso necesario de buenas medicinas por precios no fabulosos.

Al efecto, hicieron un proyecto completo, lleno de datos que abonaban su aceptación, puesto que en nada se perjudicaban los intereses generales, sino que, por el contrario, beneficiábanse notablemente, como quedó demostrado en la sesión en que fué discutido.

Pero los republicanos, los que se llaman á boca llena defensores de la clase trabajadora, los que en período electoral publican manifiestos que parecen panaceas, consecuentes con sus ideales, estimaron oportuno posponer los intereses de los obreros á los intereses de los farmacéuticos, rechazando la idea de nuestros compañeros.

Claro está que para adoptar esta actitud echaron mano de una serie de argumentos faltos de solidez, hablando de la ley y de otra partida de razonamientos de que nunca hubiera hecho uso amante alguno de la justicia.

Y el proyecto de nuestros compañeros vino abajo, sin que se tuvieran presentes las constantes quejas del vecindario, olvidándose de las necesidades de desgraciados enfermos que por carecer de recursos para adquirir aquello que habría de devolverles la salud, se hallan postrados en cama y privados por tanto de ganar para el sustento de sus hijos.

Pues bien; los socialistas insisten en algo parecido á su anterior propósito, según verán nuestros lectores en la moción á que hemos aludido y que publicamos en otro lugar; ¿se repetirá el caso ya registrado?

LO QUE ES Y LO QUE PARECE

Las gentes que no ven más allá de lo que tienen delante de los ojos son víctimas de grandes engaños. Quien presenciara la obra de un cirujano podría tomarle por un asesino; quien observara un experimentador en su laboratorio, creería se trataba de un loco.

Apenas hay hecho alguno, sobre todo social, en que la realidad corresponda á la apariencia.

Así acontece á los superficiales, que se equivocan cuando juzgan de nuestra labor.

El trabajador reclama menos horas de trabajo? Pues teme que la producción disminuya y en consecuencia crezca la miseria. ¿Sabe que el obrero pide más salario? Pues, preve la carestía del producto y por tanto las mayores dificultades con que luchará para vivir. Oye hablar de las huelgas y para él tal procedimiento iguala al de la tiranía, y no duda que semejante conducta por parte de la clase trabajadora ha de ocasionar la muerte de las industrias patrias. Por otra parte, cuando oye decir que los trabajadores se proponen conquistar los poderes públicos, piensa que tal triunfo no sería sino la apoteosis de la barbarie.

Estos superficiales son los intelectuales que aun no se han dado cuenta de los hechos sociales, son los obreros del campo y del taller que aun no abrieron los ojos á la faz de nuestras ideas. Todos ellos son los servidores inconscientes del Capitalismo.

Nada menos cierto que esos juicios.

La disminución de la jornada de trabajo en los límites que se reclama no mengua la producción; por el contrario, si se trata de rebajar el tiempo de jornadas excesivas—de once, doce y más horas—la producción se acrece. Así lo reconoce toda persona medianamente culta en cuestiones económicas. Sin contar con una porción de medidas á que cabe recurrir para que el producto no disminuya, basta reflexionar en el hecho de que cuando un individuo va de camino, no hace el mismo recorrido á la primera hora que á las doce. El hombre trabajando se fatiga, y puede llegar ésta á tal grado que no haga nada útil. Lo mismo acontece con la subida de los salarios; lejos de aumentar el coste del producto lo abarata, pues el obrero bien alimentado, el obrero que ve mejor recompensado su esfuerzo, produce más. Así que no pasan de ser vulgares prejuicios tales afirmaciones.

Y siendo esto así, la huelga, que representa el medio, las más de las veces, necesario para lograr el trabajador una retribución y una jornada racional, no puede estimarse como corrientemente se estima. Con mayor motivo la huelga no es tiranía, sino la libertad; no es la opresión, sino la independencia. Acaso pueda considerarse la libertad de uno solo como la tiranía, más libertad de todos jamás podrá ser tenida por tiranía y mucho menos si da por resultado la mejora, el beneficio común; y mucho menos si sirve á los intereses generales de la civilización. Y no hay que dudarlo; el obrero es libre cuando deja el trabajo, y el hombre es más libre cuando dispone de mayores medios.

Además, las reclamaciones obreras sirven de estímulo al perfeccionamiento de las industrias, á salir de los procedimientos rutinarios, á suprimir las empresas antieconómicas y por lo mismo á ponerlas en condiciones de competir con la industria extranjera. Ciertamente que la competencia industrial sirve también á semejantes fines, mas no podría lograrlos sin el apoyo, sin la resistencia de los trabajadores. Aparece más fácil, cree más factible el capitalista resistir á la competencia rebajando los jornales y prolongando la jornada, que renovando ó introduciendo la maquinaria, reorganizando el trabajo, suprimiendo los medianeros, etc.

Los capitalistas y gran número de nuestros compañeros de trabajo de nuestro país son un ejemplo vivo de lo que decimos. Y también el resultado de nuestra inferioridad puede servir de lección para volver del error.

Por todo lo cual el triunfo de los trabajadores representa la victoria de la civilización sobre la barbarie ó el atraso.

JOSÉ VERDES MONTENEGRO.

DE REFORMAS SOCIALES

La Oficina de accidentes del Trabajo

Recordarán nuestros lectores que hace algún tiempo hablamos del proyecto de la Federación de Sociedades Obreras de Bilbao de crear en esta villa una Oficina de accidentes del trabajo; é indicábamos entonces que una Comisión se había encargado de los trabajos preliminares.

Esta Comisión ha terminado ya su labor, señalando la forma en que, á su juicio, debe establecerse el nuevo servicio, y la Federación, en la sesión celebrada el miércoles último, encargó al compañero Eulogio Urréjola del despacho de las consultas que hagan los obreros lesionados.

Por ahora, la instalación de la Oficina sólo tiene el carácter de provisional.

Este trocarse en definitivo, y se aumentará el personal á medida que lo exijan las circunstancias, si los obreros federados, percatándose bien de las ventajas que ha de reportarles, acuden sin escrúpulos de ningún género á enterarse de los derechos que otorga la Ley de Accidentes á cuantos en el trabajo sufren alguna lesión.

La Oficina ha quedado establecida en la Secretaría de la Federación, en el Centro Obrero, donde el compañero Urréjola contestará todas las noches á cuantas preguntas se le hagan respecto del contrato del trabajo, accidentes, forma en que deben ser curados aquellos que en el taller, fábrica, almacén, etcétera, sufran algún percance, percepción de los medios salariales, cobro de indemnizaciones y cuanto tenga relación con la ley á que hemos hecho referencia.

Aplaudimos á la Federación por haber abordado la empresa con entusiasmo, deseando que los trabajadores saquen de ella todo el partido que pueden y deben sacar.

LUCHAR POR LA VIDA

Duermen. Juntitos y abrazados están encima de una silla; se acarician y mutuamente se dan calor.

Son dos gatitos hermanos, que al parecer se quieren mucho.

Se va á repetir la escena de siempre: se les va á echar unas piltrafas de carne, que es lo que constituye su alimento, y en el momento que cae al suelo el primer pedazo, se lo disputan los dos, hambrientos, á mordiscos y arañazos, hasta que el más fuerte, ó quizá el más hábil, se lo lleva victorioso. Alguien, al verlos, se diría: «Al fin y al cabo son dos animales con instintos de fiera». Y yo contestaría: «¿No son exactamente igual que las personas?» Y aún añadiría que más valerosos.

Los dos gatitos sienten hambre. ¿Qué importa que sean hermanos y se quieran cuando están satisfechos? En el momento que sienten necesidad de vivir y esa vida está en el alimento, se acometen brutalmente y se disputan la tajada más grande. Una vez satisfecha su hambre, vuelven á ser los mejores amigos, hasta que sienten de nuevo la misma necesidad, y otra vez se repite la lucha.

Al contemplar estas escenas, una gran tristeza se apodera de mi espíritu, y me digo muchas veces: «Si mis gatos estuvieran siempre satisfechos, nunca se acometerían». Y el mismo pensamiento se me ocurre respecto á las personas. Me parece que mientras haya hartos y hambrientos, la Humanidad vivirá siempre en continua lucha, disputándonos la tajada más grande, aunque nuestro propio hermano se quede sin ella.

Todos los que hacen alarde de ser más buenos y más generosos que otros, es porque creen que nunca llegarán al estado de la miseria que obligó á aquellos seres á cometer malas acciones, y en esa creencia alardean

de una generosidad y nobleza de sentimientos que quizá no sienten.

Mis gatitos no son ni más buenos ni más malos que los gatos de un burgués. Si ellos estuvieran satisfechos, no se acometerían como lo hacen; sin embargo, los del burgués, que siempre tienen la tajada de sobra, pueden pasar, á los ojos de cualquier ignorante, por más buenos y más nobles que los míos.

Y aquí se me ocurre este pensamiento: si los trabajadores comiéramos más, si tuviéramos un poco más de bienestar, es probable, casi seguro, que nuestro modo de ser se iría transformando; los seres todos nos amaría-mos y nos respetaríamos para irnos preparando y preparar á las nuevas generaciones que vivirán en pleno Socialismo, y donde en igualdad de circunstancias para la lucha por la vida todos seremos buenos y generosos.

«¿Y qué haremos para conquistar ese relativo bienestar?»—preguntarán algunos al leer estos renglones.—Y yo les contesto: «¿Nunca habéis leído las mejoras inmediatas que el programa socialista pide? Pues es preciso que todos se fijen en él, que estudien con afán lo que en él se expone, y una vez adquirida la conciencia de las hermosas ideas que contiene, vayan á engrosar nuestras filas, y unidos hombres y mujeres iremos conquistando paso á paso ese relativo bienestar, y así podremos prepararnos para más grandes empresas, hasta que al fin, todos libres, todos iguales, no nos tengamos que disputar la tajada más grande, como hacen mis gatitos, porque el hambre les obliga.

VIRGINIA GONZÁLEZ.

UN ABUSO

A tal extremo ha llegado la pasividad que en el asunto ha demostrado el alcalde de esta villa, que va á hacerse necesario preguntar: ¿Se halla en Bilbao constituida la Junta local de Reformas sociales?

Porque habéis de saber, queridos lectores, que hace ya varios meses que la tal Junta no se reúne, sin duda porque no le viene en gana á don Pedro Bilbao.

Y resulta el caso verdaderamente escandaloso, puesto que hay pendientes de resolución varias cuestiones de transcendencia indiscutible.

Entre éstas figura una moción de la Junta local de Santander, en la que se proponen los medios para evitar que las mujeres se ocupen en el brutal trabajo de los muelles; moción que se halla á estudio de una ponencia, á la cual tampoco reúne el señor Gorostiza, su presidente.

Hay, además, necesidad de que la Junta conozca la impresión que sacaron varios vocales de la misma de una visita de inspección que realizaron á las imprentas de Bilbao en que se confeccionan periódicos diarios, alguna de las cuales se halla en tal estado, que por humanidad debe exigirse una reforma importante é inmediata, ó la clausura, en caso contrario, del taller.

Y aún suponiendo que estas cuestiones que apuntamos no se hallasen pendientes de solución, hay otras, también de interés, que reclaman que se las preste la atención debida.

No nos venga el señor Bilbao objetando que sus ocupaciones no le permiten reunir á la Junta, puesto que nos hallamos plenamente convencidos de que aquéllas le dejan tiempo suficiente para atender estos compromisos; y en el supuesto de que quisiera prescindir de la obligación contraída, no por eso debe ahogar la buena voluntad de varios de los miembros de la citada Junta.

Haga, pues, el señor Bilbao lo que debe hacer, aunque se perjudiquen determinados intereses.

El dinero por sí sólo no produce más que cardenillo.—PROUDHON.

DESDE BÉLGICA

El Socialismo en la Exposición Universal de Lieja

Este país belga, por sus obras sociales, por la facilidad de comunicaciones y por el cooperativismo especial que aquí se desarrolla, es campo apropiado para que en una Exposición como la de Lieja pudiera mostrarse de manera potente los progresos de nuestras ideas, en sus obras de previsión, enseñanza y solidaridad social.

La propaganda que con esto se hace es inmensa, porque en una feria mundial de productos manufacturados, agrícolas y de la grande industria, en pleno régimen burgués, se muestra el método con que la clase obrera hace germinar los principios de la sociedad futura.

Y por sí lo manifestado en la Exposición fuera poco, véanse en las calles de la población, especialmente los días de fiesta, interminables paradas de Sociedades corales, gimnásticas, musicales y otras que concurren con sus banderas y estandartes a visitar la Exposición, siendo la admiración de los extranjeros el que hasta para las cuestiones más fútiles de la vida preside el sentimiento societario.

Y aún se ve más. Las músicas, (fanfarrias) y otras asociaciones, socialistas, liberales o católicas, van juntas en la formación, fraternizando sus individuos y luchando en el terreno del arte; quiénes llevan mejores estandartes, qué música tiene más armonía, qué formación es más correcta, qué vestuario es más elegante y apropiado ó qué orfeón asimila más sus cantos a la musa popular.

Escenas verdaderamente simpáticas por la naturalidad encantadora con que se representan en las calles ó en los jardines de la Exposición, serían asunto magnífico para trasladarlas al lienzo por el pincel de un artista de modernas orientaciones sociales.

Pequeñas Sociedades cooperativas, de resistencia ó de socorros llegan a Lieja de los pueblos agrícolas de Flandes con todos los individuos de la familia, hombres, mujeres y niños y en medio de las calles, como si fuera en país conquistado, lanzan sus cánticos revolucionarios. No es extraño también que á una pequeña Sociedad se una otra y otra y alguna música de individuos que no se conocen personalmente y que los unos son franceses, los otros belgas y alemanes los restantes; pero que se han conocido por sus insignias, por sus banderas rojas, por el objeto que allí los guía; son socialistas que no se entienden con su lenguaje distinto, pero que se abrazan, fraternizan, beben y se divierten juntos para decir en sus países respectivos: Hemos fraternizado un día con nuestros hermanos de más allá de la frontera y juntos hemos admirado el progreso gigantesco que merced á nuestro trabajo se exhibe en la Exposición.

Hace pocos días, varias fábricas del país flamenco costearon el viaje á la Exposición á sus obreros, con éstos vinieron buen número de huelguistas de Gante y pequeñas Asociaciones de los pueblos agrícolas.

No se trabajó en muchas fábricas y minas de Lieja para acompañar á los expedicionarios y á los delegados al Congreso Internacional de mineros que se celebraba al mismo tiempo.

La población ofrecía un aspecto extraordinario en razón á que no era el gentío tan heterogéneo de otros días, sino más igual á causa de que todo él era obrero.

Este gentío desbordaba en grandes y pequeños grupos por todas partes, por las salas de la Exposición admirando las soberbias instalaciones de las industrias eléctricas, mineras y metalúrgicas, parándose á examinar y discutir los productos japoneses tan europeos como los de los países más progresivos y visitando las panaderías, Casas del Pueblo, farmacias y comercios de las cooperativas socialistas de Lieja.

Frente á La Popular, edificio en la plaza más céntrica y principal de la población, donde está el teatro socialista, la imprenta cooperativa y el café, se oyen conversaciones en distintos idiomas y los obreros allí reunidos en su indumentaria y maneras mostraban que eran de países donde el trabajo y la riqueza social daban un mayor bienestar que el que disfrutamos en España.

Pocos días después, una comisión de cooperativistas franceses enviada por el Gobierno á visitar la Exposición y de la cual formaban parte el secretario de la Federación de cooperativas socialistas de Francia y el director de la cristalería cooperativo obrera de Albi, daba una conferencia en La Popu-

lar, acerca de las cooperativas de producción.

En la Sección de economía social de la Exposición y al lado de los potentes y modernos artefactos para la cimentación de edificios, como si esto fuera ya un símbolo por su proximidad, está instalado el pabellón de las cooperativas socialistas belgas, con el grupo de Van Biesbroeck, que lleva por lema «Hacia la emancipación».

La obra es soberbia por su ejecución y gran tamaño y por la energía y constancia que se dibuja en la actitud de las figuras.

Al rededor de la carroza que conduce la Paz, la República Social, las Ciencias y las Artes, véase una multitud de obreros y obreras de todas las profesiones conduciendo éstas y empujándola en el camino del Progreso y en cuyas caras llevan marcado el sufrimiento y la vida de privaciones del proletariado, consecuencia del régimen capitalista.

Los retratos de los hombres más notables del cooperativismo y cuadros estadísticos, adornan las paredes del pabellón; además se reparten gratis infinidad de folletos.

He aquí algunos datos de estos cuadros, que muestran la potencia y progreso de la hacienda socialista en Bélgica: Federación de cooperativas socialistas. Creada en 1900 sin un céntimo. Capital actual, 68.400 francos. Ventas del primer año, 428.224 francos; ventas en 1904, 1.633.000 francos; Sociedades adheridas hasta la fecha, 95. Objeto, 1.º: Comprar en grande para las Cooperativas. 2.º: Guiar en materia de Administración. 3.º: Solidaridad en la defensa y desenvolvimiento de la cooperación.

La cooperación de consumo cuenta con 100.000 familias adheridas ó sea medio millón de cooperadores, vendiendo, en panadería 21 millones, en géneros alimenticios, tejidos, carbones, vestidos y productos farmacéuticos, 16 millones.

En la tierra democrática de Lieja, cada pueblo industrial tiene su Casa del Pueblo. Sobre el suelo negro del Borinage existen éstas en Frameries, Dour, Elouges, Paturages, Wasnes, Jemappes, Bois Boussu, Boussu Centre, Wiheries, Petit Wasnes, Hormi, etc.

En el Ardenne, la cooperación ha planteado su bandera emancipadora en Saint-Hubert, Nossoghe, Haut Pays, Saint-Leger, Chantillon, Ethe, Sugny, Stain-Mard, etc.

En la región industrial de Charleroy cada pueblo tiene su Cooperativa Socialista.

La Bélgica flamenca y católica despierta, teniendo Cooperativas socialistas en Gante, Lokerew, Saint-Nicolás, Tamise, Eceloo, Alost, Grammont, Deynze, Renaix, Menin, Mouscron, Courtrai, Brujas, Ostende, Amberes, Boom, Malines, Lierre, Rumpit, Louven y en la aglomeración de Bruselas.

Las principales Cooperativas son: La Casa del Pueblo de Bruselas creada en 1882 y legalizada en 1888. Dos grandes fábricas de pan y cuya producción anual se eleva á 11 millones de kilogramos. Grandes depósitos de carbón. Almacenes de confecciones y novedades. Lechería á vapor con granja y vacas. Veintiuna sucursales de géneros coloniales y productos alimenticios. Carnicerías de primer orden. Comercio de cervezas y vinos. Cuatro Casas del Pueblo en Bruselas, Molembeek, Saint-Gilles, Vilvorde. Sala de espectáculos y reuniones capaz para 3.000 personas. Domicilio de 125 asociaciones políticas, de resistencia, de estudios y bibliotecas. Venta anual de 5 millones de francos; beneficios 510.000 francos; valor de los edificios 2.300.000 francos; beneficios repartidos anualmente á los cooperadores 325.000 francos.

En caso de enfermedad, pan, socorros médicos y farmacéuticos gratuitos, subsidios considerables consagrados á la educación y organización política y de resistencia de la clase obrera. Aplicación de la jornada de ocho horas.

El Progreso de Jolimont Cooperativa del país del Centre, cuyo valor de los edificios se eleva á 1.105.590,27 francos. El haber social pertenece á los miembros y los edificios y material pertenecen al Partido.

Tuvo su origen en 1872 en la mutualidad de Eayt y en los restos de la Internacional. Vende anualmente más de 2 millones de francos; beneficios 288.955 francos.

Jornada de 8 horas, excelentes condiciones á los empleados y obreros, salario mínimo de 4,56 francos y participación en los beneficios, servicio médico farmacéutico, seguros contra accidentes y enfermedades, caja para viudas y huérfanos, pensiones para inválidos prematuros y ancianos, mutualidad y pensión para los afiliados suscriptores de una parte social de 2 francos.

El Voornit de Gante, fundado en 1881, en una población de 200.000 habitantes con 2.000 francos prestados por la Sociedad de

obreros tejedores, por 150 miembros, cuenta en la actualidad más de 8.000 familias, tiene una fábrica de pan que produce 120.000 kilogramos por semana. Posee varios almacenes de ropas, calzados y carbones. Negocios por valor de 3 millones.

Socorros á enfermos, fondos de maternidad y pensiones gratuitas, varios grandes locales y una biblioteca para la instrucción, educación y organización de los trabajadores.

La Concordia de Roux y Charleroy, fundada en 1894. Dos panaderías mecánicas fabricando diariamente 22.000 kilogramos de pan. Una fábrica de calzado, un taller de carpintería, tres almacenes de géneros alimenticios, una tienda de calzados, cuatro Casas de pueblo para fiestas y reuniones. Venta anual 1.400.000 francos; ciento cinco obreros y empleados. Desde su fundación ha tenido 720.988,47 francos de ganancias entregando como beneficio á los cooperadores 230.689,36 francos y en socorros para accidentes y enfermedades 138.026,80 francos. Pensiones á los cooperadores ancianos.

La cooperación socialista ocupa 1.700 obreros y empleados escogidos entre la clase obrera consciente, 198 Sociedades le compran á la Federación y á ella están también adheridas 25 cooperativas de producción.

Las cooperativas socialistas de producción son: fábricas.

De tejidos; mecánica de algodón é hilo en Gante; de algodón á la mano en Ellezeilles; de lana á la mano, Saint-Nicolás; gorrería, Leuze.

De tabacos y cigarros, Bruselas, Alost Gante y Luven.

De cervezas; Jolimont, Courcelles, Charleroy, Falissoles, Boussu-les-Walcourt, Lieja. De sombreros; Houtain Saint-Simeón.

De achicoria; Gante.

De calzados; Paturages, Sprimont, Roux, Wanferit, Baullet.

De almadreñas de madera y cuero; Cerfontaine, Awenne.

De cepillos; Vilvorde.

De pasteles y confites; Bruselas, Gante.

De objetos de mimbre; Tamise.

De construcciones mecánicas; Gante.

De curtidos de pieles de camellos, Saven-

them.

Canteros para la extracción de piedras; Vierset, Barse y Rouweaux.

Lechería; Herfelingen, Saint-Leger. (Luxemburgo).

Carpinterías de armar y de taller; Bruselas, Gante.

Cerrajerías, Gante.

Imprentas; Gante, Bruselas, Luven, Lieja, Morlanwelz, Huy, Mons, Cuesmes.

Tierras de experimentación cooperativa; Tihange.

Como se ve, la Exposición de Lieja ha servido de excelente vehículo á los socialistas belgas para la propaganda de la cooperación. Bélgica y septiembre de 1905.

RAJISAL.

EXCURSIÓN Á SANTANDER

A las cinco de la mañana, hora señalada, un tren compuesto de seis coches completamente atestados de socialistas, entre los que se contaba gran número de compañeras, partió de la estación de Bilbao.

Todas las ventanillas de los coches ostentaban banderitas rojas, que hacían un efecto muy vistoso.

Al paso por el apeadero de «La Teja» hizo parada el convoy, embarcando unos cincuenta compañeros de Baracaldo, Erandio, Sestao y otros puntos, continuando el viaje hasta la estación del Astillero.

Durante el trayecto y en casi todas las estaciones que este comprende salieron á saludarnos muchos compañeros.

Al entrar el tren en agujas en la estación del Astillero el disparo de infinidad de cohetes anunció nuestra llegada. En el andén de la estación esperaban con sus banderas las Agrupaciones y Juventudes socialistas de Cabárceno y el Astillero, las cuales á la parada del tren prorrumpieron en vivas entusiastas saludando á los excursionistas. Hubo necesidad de agregar algunos coches para que pudieran formar parte en la excursión las Agrupaciones y Juventudes mencionadas.

Unos minutos antes de llegar á Santander, comenzó el disparo de cohetes anunciando nuestro arribo.

En la estación nos esperaban unos doscientos socialistas montañeses, que saludaban con sus banderas y entonaban himnos.

Allí se organizó una manifestación compuesta de unos mil socialistas, que precedidos de las banderas de las Agrupaciones y Ju-

ventudes del Astillero, Cabárceno y Santander, recorrió las calles de la población cantando himnos, hasta llegar al Centro Obrero. Después de visitado éste, continuó la manifestación hasta la Exposición de ganados, situada en la Segunda Alameda, en cuyo local, cedido por el Ayuntamiento, se verificó el mitin.

Acudieron á este unos cuatro mil trabajadores entre los que figuraban gran número de mujeres.

Presidió el acto el compañero E. Torralba-Beci, de Santander, é hicieron uso de la palabra los compañeros Armentia y Solinis, por la Juventud y Agrupación Socialista de Bilbao; Virginia González, por el Grupo Femenino de esta villa, y Eduardo García y Facundo Perezagua, por la Juventud y Agrupación de Santander.

El compañero Torralba hizo un extenso resumen, analizando muy inteligentemente todos los discursos pronunciados, y dió seguidamente por terminado el acto.

Después de comer, visitamos la Exposición de Artes é Industrias, marchando luego muchos, á pesar de lo desapacible del tiempo, á visitar El Sardinero, á cuyo punto se había organizado una gira de la que tuvimos que desistir por causa de la lluvia.

Poco antes de la hora anunciada para el regreso nos dirigimos á la estación entonando himnos.

Próximamente á las doce de la noche llegamos á Bilbao, anunciando nuestro regreso con el disparo de muchos cohetes.

Y, antes de terminar estas notas, no podemos menos de hacer presente nuestro agradecimiento á los socialistas todos de la ciudad montañesa, por el recibimiento que se nos dispensó, prometiendo desde luego hacer lo propio cuando ellos nos visiten, que esperamos será muy pronto.

UNA MOCIÓN IMPORTANTE

La minoría socialista ha presentado al Ayuntamiento de Bilbao el escrito que sigue:

«EXCMO. SEÑOR:

El servicio farmacéutico en esta población se halla necesitado de importante y trascendental reforma, si se quiere que los sacrificios que el pueblo se impone puedan ser bien aplicados y extendidos á mayor número de familias necesitadas.

Durante el año 1904 han costado los suministros á las familias pobres que figuraban en el Padrón, incluyendo los Asilos de Huérfanos de la Casilla y de San Mamés, unas 42.000 pesetas, próximamente, descontando ya el 45 por 100 convenido con los señores farmacéuticos.

El sistema establecido hoy entre el Ayuntamiento y los señores farmacéuticos para dar este suministro á las familias que figuran en el Padrón de Pobres, consiste solamente en no servir más productos que los que figuran en el Nomenclator aprobado por S. E., y sometiendo los señores propietarios de farmacias á hacer un descuento, sobre las tarifas que tienen establecidas, de un 45 por 100 de los precios que figuran en ellas.

Como es público y notorio, los farmacéuticos bilbaínos hacen á otras Sociedades de la villa mayores descuentos que al Municipio de que formamos parte. En este caso se hallan la Protectora de Enfermos, La Humanitaria Modelo, La Soledad, La Unión, La Vasco-Bilbaína y el Patronato, y otras más que no hay para qué citarlas obtienen, como decimos, mayores descuentos, pues mientras al Ayuntamiento solo se nos descuenta el 45 por 100, á estas Sociedades los descuentos que les conceden llegan á 60 y hasta 65 por ciento.

Los farmacéuticos que hacen estas concesiones son, salvo raras excepciones, casi todos los de Bilbao.

Debe ser también objeto de reforma la manera que tienen de recetar los médicos municipales, quienes, algunos de ellos cuando menos, debido al mucho número de familias que tienen que asistir, á causa de la mala distribución del trabajo ó distritos que existen, se ven obligados á recetar crecidas cantidades; — algunas veces las recetas alcanzan el importe de 20 á 25 pesetas —, con el único fin de que, teniendo el enfermo medicina, pueda prescindir de hacer la visita diaria y efectuarla cada dos, tres ó cuatro días.

De aquí proceden también pérdidas de gran consideración, pues por diversas causas es mucha la medicina que es desperdiciada y arrojada á los sumideros.

Para obviar este inconveniente, son varios

los Municipios y Empresas que tienen establecido y determinado el máximo de cantidad de medicina que deben los médicos recetar a sus enfermos, se entiende de una sola vez.

La Compañía del ferrocarril del Norte facilita a sus empleados medicinas mediante una tarifa especial, por cuyo motivo le resulta mucho más económico que en la forma que lo hace nuestro Municipio.

Esta Compañía tiene en Bilbao dos señores farmacéuticos que le prestan sus servicios y dos señores médicos que lo hacen con el límite de la cantidad de medicina, sin que por ello se ofendan por la forma en que han de recetar a sus enfermos.

Si el Ayuntamiento hiciera el servicio farmacéutico en las condiciones que lo hace con sus obreros y empleados el ferrocarril del Norte, con su misma tarifa, obtendría una economía en los medicamentos de 12,500 a 15.000 pesetas anuales.

Esta reforma es la que con gran facilidad pudiera el Ayuntamiento admitir, dada la forma en que en la actualidad tiene establecido ese servicio; pero no obstante, me atrevo a proponer al Excmo. Ayuntamiento un sistema que en otras poblaciones produce excelentes resultados.

Consiste este nuevo sistema, especialmente utilizado en Burdeos, en convenir con los farmacéuticos el pagarles las medicinas que suministran al triple de su valor, es decir, dos veces más que el valor intrínseco del producto en el comercio.

Estas dos veces más que pagaríamos al farmacéutico, como lo hacen en Francia, son: una, destinada a los gastos de las manipulaciones inherentes, y la otra restante, a beneficio del farmacéutico: beneficio industrial.

Sin género alguno de duda, este es el sistema mejor y más económico para Bilbao, pues la nota de algunas medicinas corrientes, sacada al azar, de la tarifa existente y de los precios corrientes de las mismas en el comercio, demuestran claramente que el Ayuntamiento paga ocho ó diez veces el valor de las medicinas que reciben los pobres. He aquí la nota:

MEDICAMENTOS	Precio del gramo según tarifa	Precio del gramo en el comercio
	Pesetas	Pesetas
Sulfato de quinina...	1,50	0,10
Trional.....	3,00	0,05
Creosotal.....	1,00	0,03
Xeroformo.....	1,00	0,07
Jenocol.....	4,00	0,25
Cafeína.....	3,00	0,08
Bensonafol.....	0,75	0,02
Glicerofosfatos de cal.	1,50	0,03
Tiocol.....	1,00	0,06
Protasgol.....	1,25	0,09
Istiól.....	1,25	0,04

No hay para que aducir más datos para demostrar que, en la forma en que hoy se verifica el suministro, los señores farmacéuticos cobran de diez a doce veces los medicamentos más que el valor intrínseco de los productos.

Adoptado por el Municipio este procedimiento, el último, ó sea el de convenir con los farmacéuticos el que sirvan las medicinas por el triple de su coste, y limitando, además, la cantidad que han de recetar los facultativos, pueden obtenerse economías de gran consideración y extender, por lo tanto, este importantísimo servicio a mayor número de familias, y cada vez son más las necesitadas, pues en el actual padrón que por Estadística se está formando, resultan datos que hacen ascender a más de cuatro mil las que lo solicitan.

Con anterioridad hemos defendido desde los escaños municipales las farmacias por cuenta del Ayuntamiento, pues creíamos y seguimos creyendo que era y es lo mejor para el interés general; pero al ser rechazada esta idea nuestra, y al no presentarse por los destructores de ella solución alguna para normalizar y administrar mejor y más económicamente este servicio, creemos se impone reformar este importante ramo de la Solidaridad Pública.

Y en atención a las grandísimas necesidades que siente la clase trabajadora, los desvalidos del pueblo, los que todo lo producen y nada poseen, para quienes va haciéndose imposible la vida por la carestía de nuestra población, deseamos sea resuelta prontamente por V. E. la reforma que hoy sometemos a su aprobación.

PROYECTO DE ACUERDO

Artículo 1.º El Ayuntamiento convendrá con los farmacéuticos de la villa el suministro

de medicinas a las familias que figuran en el Padrón de Pobres, satisfaciendo a aquéllos el triple del precio de las mismas, ó sea, dos veces más que el valor de ella en el comercio.

Art. 2.º Se limitará la cantidad de medicina que los médicos municipales hayan de recetar a los enfermos, evitándose así pérdidas de ellas, y se regularizarán sus visitas a los mismos.

Bilbao 4 de octubre de 1905.—FELIPE CARRETERO.—CLAUDIO CEREZO.—JULIÁN LAISECA.—JOSÉ BEASCOECHA.—SIMÓN NÁJERA.—FELIPE MERODIO.»

OTRA PORQUERÍA

El viernes último, en la sesión celebrada por el Ayuntamiento de Bilbao, el compañero Carretero, discutiendo acerca de la apertura de las Escuelas dominicales de adultos, propuso en éstas se suprimiese la instrucción religiosa.

Esta proposición dió margen a que los señores Patrás, Ituarte y Sainz y Vizcaya dejasen nuevamente al descubierto su hipocresía. Abandonaron el salón para no verse en el aprieto de votar en pro de la proposición de nuestro compañero, la que con tal motivo fué rechazada.

Seguramente que a los socialistas no habrá sorprendido la conducta de esos tres caballeros, ya que todos saben que siempre posponen las ideas a sus intereses particulares.

Porque es mucho pretender que el expendedor de planchas, el fundidor de metales y el catador de vinos que sean consecuentes y que en el Ayuntamiento realicen la labor a ellos encomendada, aunque tengan que molestarse con los neos.

Lo que sorprende, lo verdaderamente inaudito es que los que se denominan verdaderos republicanos, los que se arman de revólver tan pronto como se anuncia alguna peregrinación a un santuario cualquiera, no dicen esta boca es mía cuando observan estas porquerías, ó al menos no protestan de ellas, de una manera ostensible, como debieran.

Hay más: es probable, casi seguro, que, como ya en otras ocasiones ha ocurrido, con un discurso a modo de jarro de agua se hayan quedado tan satisfechos y aun agradecidos a los tres ediles aludidos.

Si no les proponen, pues hasta ahí suelen llegar los republicanos en su asombrosa candidez, para que sean reelegidos en las próximas elecciones municipales.

¿Verdad que no habría de extrañarnos?

X.

REPÚBLICA ARGENTINA

Unión general de trabajadores

Los días 12, 13, 14, 15, 16, 17 y 18 de Agosto último celebró su tercer Congreso la Unión General de Trabajadores de la República Argentina.

La Asamblea, que ha tenido excepcional importancia, ha dedicado sus tareas a consolidar los progresos conquistados y estatuir según aconsejan las circunstancias porque atraviesa aquél organismo, introduciendo cuantas reformas reclama la necesidad de hacerlo más fuerte y vigoroso.

Catorce sesiones ha celebrado el Congreso, en el cual se hallaron representadas 70 Agrupaciones obreras, y se adoptaron resoluciones muy importantes y que seguramente han de ocasionar resultados muy provechosos.

Con objeto de que nuestros lectores conozcan algo de la labor a que aludimos, daremos cuenta de aquellos acuerdos que a nuestro juicio revisten mayor interés.

Discurrió el Congreso un pacto de solidaridad entre la Unión General de Trabajadores y la Federación Obrero Regional Argentina (entidad anarquista esta última), aceptando a este respecto la resolución siguiente, por 5.631 votos contra 488:

«Considerando que las causas que tienen distanciados a los obreros socialistas y anarquistas, tienen sus raíces en dos escuelas sociológicas distintas y por ende en dos maneras de concebir las causas que determinan el movimiento económico en la historia: Que sólo las necesidades imperiosas del desarrollo industrial y proletario y una mayor educación económica y política de las masas proletarias, atenuarán hasta suprimir los diferentes métodos de lucha, declara:

»Que la solidaridad entre todos los obreros es, no obstante, un medio eficaz é indis-

cutible para alcanzar esas aspiraciones, y que la Unión General de Trabajadores aceptará un pacto con las demás asociaciones obreras siempre que no se perjudique su método de lucha. Que la unión y solidaridad entre los asalariados de todos los países puede arrancar progresiva y paulatinamente a la clase capitalista las mejoras y ventajas que han de encaminarla hacia su emancipación política, económica y social.

»En consecuencia, lamentando las luchas intestinas que se manifiestan entre trabajadores de diferentes tendencias políticas, resuelve iniciar una enérgica campaña por medio de la propaganda oral y escrita con el propósito de desautorizar toda polémica ó controversia que, apartándose de las reglas de un debate sereno é instructivo, tiendan a exasperar más de lo que lo están las relaciones entre obreros socialistas y anarquistas.»

La adopción de la huelga general como arma constante de combate dió lugar a debates larguísimo, mostrándose la mayor parte de los congresistas partidarios de que no debe hacerse uso de ella más que en casos extremos y cuando se halla bien preparada. A este objeto aprobaron la conclusión que sigue, votando a favor de ella 5.096 federados:

«El tercer Congreso de la Unión General de Trabajadores declara que la huelga general (si por ella se entiende el abandono consciente y espontáneo del trabajo por parte de los obreros de una localidad determinada, acto que traiga por consecuencia la paralización de aquellas industrias indispensables para la vida económica de dicha localidad) puede ser en determinadas circunstancias de lugar y de tiempo un medio eficaz para exteriorizar la protesta de la clase trabajadora, resultantes de algunas medidas coercitivas puestas en práctica por la clase gobernante con el objeto de obstaculizar el desarrollo del movimiento obrero.»

Para declarar un paro general será preciso que el 60 por 100 de los obreros de la localidad en que pretenda llevarse a cabo lo solicite de la Junta Ejecutiva.

Respecto del alcoholismo tomó por unanimidad el acuerdo siguiente:

«El Congreso de la Unión General de Trabajadores declara que una de las causas importantes que determinan la inferioridad moral de los trabajadores es, sin duda alguna, el vicio del alcoholismo, y que el único medio práctico para hacer disminuir la intensidad de esta llaga obrera es una constante propaganda individual y colectiva en el sentido de hacer conocer a los trabajadores el inmenso daño que les ocasiona, resuelve recomendar a las organizaciones adheridas a la Unión una propaganda constante, a fin de apartar a los trabajadores de la influencia perniciosa de la taberna, haciendo ver los perjuicios de todo orden que el veneno alcohólico les irroga.»

Se ocupó además el Congreso de las reivindicaciones obreras, tribunales de arbitraje, Sociedades rompe-huelgas, boycott, cooperativas, ley nacional del trabajo y de la gestión de la Junta Ejecutiva.

La Asamblea terminó sus tareas con la siguiente resolución.

«El tercer Congreso de la Unión General de Trabajadores antes de clausurar sus sesiones declara:

Que reafirma el ideal de fraternidad universal del proletariado argentino y al enviar un saludo a los camaradas del viejo mundo que luchan contra la tiranía, formula la más enérgica protesta contra la matanza reciente de *Grunnichele* (Italia); así como contra las persecuciones de que son víctimas los obreros rusos en lucha por su emancipación, y al mismo tiempo hace votos para que pronto sea un hecho la abolición del régimen autocrático de los zares.»

EN EL AYUNTAMIENTO

Ustedes saben que Vicente Patrás cuenta con todas ó casi todas nuestras simpatías a pesar de que una vez, en plena sesión, Sainz Vizcaya le llamó canalla.

Esto no lo tenemos en cuenta porque creemos que en aquella ocasión Sainz Vizcaya estaba ofuscado. Y porque además consideramos que el simpático primer síndico es un perfecto cuerdo, pues de otra manera quizás nos diera que pensar el refrán de que los niños y los locos dicen las verdades, refrán que nosotros hacemos extensivo a los borrachos, porque muchas veces la borrachera origina cierto grado de inconsciencia y conduce a la

no observancia de los respetos sociales y al descuido de las formas.

Hay hombres cobardes que sólo dicen verdades descarnadas y brutales cuando están beodos.

Realmente, no sabemos a cuenta de qué es este filosofar. ¡Divagaciones! Todo eso de los locos, de los niños y de los borrachos no viene aquí ni a pelo ni a cuento, porque don Pedro Sainz tiene muy cabales las facultades mentales, hace luengos años que dejó de pertenecer a la infancia y no es un beodo, pues no acostumbra a beber con exceso. ¡Esto todo Bilbao lo sabe! No necesita el buen edil que abonemos nosotros ni nadie su conducta.

¿Qué pasaría por don Pedro aquella memorable tarde para que por una alusión al ajenjo pronunciase la maldita, la execrable palabra *canalla*, aplicándola a Patrás?

¡Y qué sangre fría la de éste! Ni siquiera se encolerizó. Parecía que no le cogía de gusto el epíteto. Se quedó tan tranquilo, como si se lo hubieran dicho ya otras muchas veces.

En esto de la sangre fría ya tiene dadas Patrás bizarras pruebas. Por ejemplo, el primero de enero de 1904 cuando lo del pacto con los bizkaitarras. Aquel día, al salir de la sesión el caracterizado proveedor de cemento debió oír infinidad de cosazas y aguantar más de una judiada.

En aquella ocasión, aunque lo disimulara, debió sufrir tanto como Cristo. ¡Cuánto sufriría el hijo de María cuando le escupieron en pleno rostro los judíos!

Pues bien—este pues bien es una alcahuetoría para ligar las cosas que no tienen ilación—el consecuente secretario del Círculo Industrial y conocidísimo lacayo de la *Piña* cuenta con nuestras leales simpatías porque es un cuco.

Estamos redactando un Mensaje que llevará numerosísimas firmas y que se lo entregaremos en breve pidiéndole que dé a la estampa un tratado del arte de la enquería, manera de acaudillar un partido sin tener vergüenza política ni nociones de la otra y modo de engañar bobos y tenerlos al servicio del caciquismo chavarrista ó maurista, aunque se llamen republicanos.

¡Sería un monumento la tal obra si escribiese Patrás todo lo que sabe de estas cosas!

En conocimientos de enquería, por lo menos, es un portento. De lo demás quizá no sepa nada, ¡pero de enquería!

Sino lo quieren ustedes creer ahí está—y vamos al grano—la sesión pasada.

Se discutió un informe proponiendo la apertura de las Escuelas dominicales de adultos y como resultó que en estas clases no se enseña más que historia sagrada y catecismo, Carretero propuso la supresión absoluta de la enseñanza religiosa, a la vez Galina pedía que no se abrieran esas escuelas, opinión con la que no estaban conformes los socialistas porque la no apertura de esos centros era hacer el caldo gordo al Patronato y demás instituciones patronateras.

Llegó la hora de votar y Patrás, muy prudentito, se retiró del salón. No votó ni una proposición ni otra. Se quedó en la puerta del saloncillo y cuando le llamó el secretario se calló como un muerto. Otro tanto hizo otro temble republicano y aventajadísimo cuco señor Ituarte, acompañando a los dos el señor Sainz y Vizcaya que en esto del anticlericalismo es una fiera.

Y el informe se aprobó por dos votos de mayoría. Es decir, que si los señores citados hubieran votado como debían, no habría ni historia sagrada ni catecismo.

Pero hay que bailar en la cuerda floja.

Al leerse una moción del señor Ibarreche proponiendo diversas medidas para el inmediato establecimiento de un Monte de Piedad municipal, la minoría socialista se adhiere con entusiasmo a la idea y recuerda que los concejales de nuestro Partido vienen pidiéndolo desde hace varios años.

Nájera denuncia que siguen enturbiándose las aguas de la ría y pide el enérgico castigo de los culpables.

Solicita además que se resuelva urgentemente el problema de las aguas potables, pues es escandalosísimo que los vecinos de Bilbao estén a ración de agua como los pájaros.

Y nada más de saliente hubo en la sesión.

Trabajadores: Haced que este periódico circule por muchas manos. Así contribuiréis a difundir las ideas socialistas.

TRIBUNA OBRERA

Zona fabril.

LEJONA

El domingo 1.º del corriente se celebró en Las Arenas un mitin de propaganda socialista, organizado por la Sociedad de oficios varios de Lejona.

Lo presidió el compañero Ortega, presidente de la Sociedad, é hicieron uso de la palabra Alonso, Fernández, Aguirre, Martín y García, los cuales en sus disertaciones expusieron las ventajas de la asociación y excitaron á los trabajadores á asociarse para mejorar su condición.

Se esperan resultados beneficiosos con motivo de este acto.

**

Ahora voy á aclararle á un fabricante de contorno el concepto que él tiene formada esta Sociedad.

Este señor que la Sociedad se propone que él te diga que cerrar la fábrica. Está equivocado al decirlo, pues, por el contrario, nuestro gusto sería que no esa, sino todas las fábricas del mundo estuvieran abiertas al trabajo; pero no al trabajo asalariado, sino en forma colectiva, por la cual el obrero recibiría el producto del trabajo que realizara. Visto que esto no está por ahora al alcance de nuestras fuerzas, pretendemos por medio de la asociación mejorar nuestra suerte.

Afirmó también que la Sociedad tiene por objeto embrutecer y explotar á los trabajadores, cuando lo que se trata es de todo lo contrario. Y si no, responda el señor:

¿Quién trata de embrutecer al obrero; usted que les aconseja no gasten los cuartos en periódicos, y manda arrancar los pasquines convocando á los trabajadores á sus reuniones, ó nosotros que fundamos centros donde se discute fraternalmente y se crean bibliotecas para que estudien.

¿Quién los explota; el burgués que tiene los obreros trabajando por un misero jornal mientras él se guarda la supervalía ó sea el sudor del trabajo de cientos de hombres, ó nosotros que pondremos los medios para aminsonar la jornada del trabajo y aumentar los salarios?

¿Quién los explota; el capitalista que cuando ve al obrero viejo y achacoso le lanza á la calle sin pensar en el producto que en tantos años de trabajo haya podido dejar; ó nosotros que fundaremos cajas de retiro para que los obreros ancianos ó imposibilitados del trabajo no carezcan de nada?

¿Quién los ha explotado; usted que hace algunos años era un pobrete descamisado y hoy es usted un gran propietario y capitalista por medio del trabajo ajeno, ó nosotros que hace tantos años estábamos con la camisa remendada y hoy la llevamos con girones?

Nosotros tenemos nuestros libros abiertos á todo el que quiera verlos, socios ó no, y usted los tiene cerrados bajo llave y no dará cuenta al productor del valor de su obra. Sin embargo, se precia usted de caritativo, humano y amante del obrero, y nosotros que estamos acostumbrados á que nos ofrezcan mucho y no nos den nada, no lo creemos. Pruebe su cariño al obrero y á la Humanidad.

¿Que cómo? Usted es dueño de una fábrica; hay una Sociedad de obreros que viven explotados; haga donación á nombre de la Sociedad de esa fábrica y estableceremos el trabajo colectivo en esta forma; á cada obrero se le dará lo preciso para cubrir sus necesidades nada más; el resto, ó sea la ganancia, se invertirá en crear talleres de diferentes oficios y en crear cajas de retiro. Para más detalles puede pedirlos á esta Sociedad, que ya se los dará.

Con esto es como nos demostrará ser amante del obrero y humanitario; de lo contrario seguiremos creyendo que es usted el capitalista, el burgués, el explotador de la sangre humana.

Otro día me ocuparé de sus infelices paniguados.—EL CORRESPONSAL.

**

Zona minera.

SAN JULIÁN DE MUSQUES

Organizado por la Agrupación y Juventud Socialistas y Sociedad de Mineros de esta localidad, se celebrará mañana domingo, á las tres de la tarde, para protestar de la conducta que las autoridades de Vigo y Valladolid siguen con los obreros huelguistas de aquellas localidades. También se protestará de la conducta de una autoridad local y se refutarán los conceptos vertidos en un mitin carlista contra el Socialismo.

En este mitin tomará parte un compañero de Bilbao y varios de esta localidad.

SUSCRIPCIÓN VOLUNTARIA

ABIERTA POR LA AGRUPACIÓN SOCIALISTA PARA RECAUDAR FONDOS CON EL FIN DE ATENDER Á LOS GASTOS ORIGINADOS POR LAS ELECCIONES DE DIPUTADOS Á CORTES:

Pesetas

Suma anterior. 141,35

Baltasar Morán, 0,50 pesetas; Tomás Vallejo, 0,50; José del Río, 0,25; Juan Castrillo, 0,30; Rafael, 0,50; José Gutiérrez, 0,25; Tomás Vallejo, 0,50; Serrano, 0,25; Valeriano Sáez, 0,40; Valentín Gómez, 0,50; Antonio Gil, 0,50; Segundo Zavala, 0,50; A. Mardones, 0,50; Lucio Moratez, 0,50; Mari-gómez, 0,25; José González, 0,25; Segundo Zavala, 0,25; M. Parcedo, 0,70; Julián Laiseca, 1; Goyo, 0,50; C. Campo, 0,50; Goyo, 0,50; Redondo, 0,25; Arsenio Santamaría, 0,30; Angel Santamaría, 0,50; Zárate, 0,20; Come Pan, 0,45; I. P., 1; Tomás Marquina, 0,50; Un francés, 1; A. Tamayo, 0,50; Uno de tantos, 1; Un sastrero, 0,50; Un chivo, 0,30; Otro, 0,15; Zavallita, 0,20; Julián García, 0,50; Sergio Miguel, 0,15; Pedro Vallabriga, 0,50; I. Jiménez, 0,20; Rafael Saiz, 0,25; P. Ruiz, 0,30; A. Campo, 0,25; B. Pérez, 0,50; Narciso Otiden, 0,30; Juan Zavala, 0,20; Una víctima de los cosacos, 1; Digno García, 1; Telesforo Fontecha, 0,50; H. Ríos, 0,50; José López, 0,50; L. Ríos, 0,25; Francisco Rodríguez, 0,50; Demetrio Carbajal, 0,25; G. Grisaliña, 0,50; E. S., 0,25; J. Ruiz, 0,20; Julio Echevarría, 0,25; El trapero, 0,25; Carpio Pérez, 0,25; León Ortiga, 2; D. Egaña, 0,25; H. Ríos, 0,50; L. Ríos, 0,25; Pedro Monasterio, 0,25; Rogelio Hernández, 0,20; Manuel González, 0,30; Andrés Díaz, 0,25; R. Escudero, 0,10; Blas Herio, 0,25; Angel Sanz, 0,20; Gregorio Barrio, 0,15; Sixto Andueza, 0,20; Rogelio Hernández, 0,15; Andrés Bilbao, 0,20; Gregorio Barrio, 0,25; F. Lotes, 0,30; G. Barrio, 0,20; Rogelio Hernández, 0,15; Andrés Bilbao, 0,20; Braulio García, 0,10; Juan Robles, 0,25; Gregorio Barrio, 0,40; Rogelio Hernández, 0,15; Rouco, 2; Un semimaestro, 1; C. Cerezo, 0,50; Carlos Godón, 0,20; H. Barruete, 0,50.—Suma 38,20

Total. 179,55

Todo buen socialista debe leer, por lo menos, el órgano central del Partido y el órgano de la Agrupación á que pertenezca.

NOTICIAS

En esta Redacción llueven denuncias sobre la conducta bárbara y despótica de la mayor parte de los capataces de las minas.

Es necesario que los compañeros que nos envían esas denuncias se penetren de que no es con lamentaciones como han de mejorar moral y materialmente su situación. Esto lo lograrán organizándose, constituyendo una fuerza capaz de impedir los malos tratos que sufren y de obligar á los patronos á mejorar las condiciones del trabajo.

No extrañen, por tanto, que no publiquemos todas las denuncias que nos envían.

La correspondencia para la Sociedad de Barrenadores de La Arboleda debe dirigirse á nombre del secretario, Juan García.

Víctima de penosa enfermedad ha fallecido en el hospital el compañero Manuel Vega, defensor consciente de nuestras ideas, el cual pertenecía al Subcomité de la Juventud Socialista de La Peña.

Le damos nuestro pésame á toda la familia.

La Sociedad de Obreros Peones en General ruega á los afiliados á la misma que se hallen al descubierto en el pago de recibos, se pongan al corriente á la mayor brevedad si no quieren verse dados de baja.

La Agrupación Socialista de Erandio ruega á la Comisión revisora de cuentas se sirva pasar lo antes posible por el Centro Obrero, con el fin de dictaminar éstas.

Asimismo ruega á los compañeros que se hallen atrasados en el pago de cuotas se pongan al corriente á la mayor brevedad.

Por exceso de original nos vemos precisados á retirar varios artículos, entre ellos uno de nuestro amigo Carretero que trata sobre la Cooperativa Socialista Obrera.

GUIA DEL OBRERO EN VIZCAYA

Agrupación Socialista de Bilbao.

Se convoca á asamblea extraordinaria para hoy sábado, á las ocho de la noche, con objeto de designar el número y los distritos por donde ha de tomar parte esta Agrupación en las próximas elecciones de concejales y nombrar candidatos.

**

Subcomité Socialista de La Peña.

Se convoca á los afiliados á esta Subagrupación Socialista á una reunión que tendrá lugar mañana domingo, á las tres de la tarde, en su propio local, con el fin de tratar sobre las próximas elecciones municipales.

Se ruega la más puntual asistencia.

**

Agrupación Socialista de Begoña.

—Esta Agrupación celebrará asamblea general ordinaria en su domicilio social, Mazas, 15, bajo, Centro Obrero, el día 14 del corriente, á las ocho de la noche, para tratar el siguiente orden del día:

Lectura de actas.
Idem de comunicaciones.
Idem de las cuentas del trimestre.
Movimiento de afiliados.
Gestión del Comité.
Nombramiento de cargos vacantes.
¡Conviene ir á la lucha en las próximas elecciones!
Proposiciones generales.

**

Agrupación Socialista de Erandio.

—El sábado 14 del corriente, á las ocho de la noche, celebrará asamblea ordinaria esta Agrupación, en su domicilio social.

**

Agrupación Socialista del Regato.

—Mañana domingo, á las dos de la tarde, celebrará junta general para leer las actas pendientes de aprobación, resolver algunos asuntos de vital interés y discutir proposiciones generales. A esta reunión se halla convocada la Juventud Socialista.

**

Agrupación Socialista de Galdames.

—El sábado próximo 14 del corriente, á las ocho de la noche, celebrará asamblea ordinaria, para tratar del siguiente orden del día:

Lectura de actas.
Idem de comunicaciones.
Idem de las cuentas del trimestre.
Gestión del Comité.
Proposiciones generales.

**

Agrupación Socialista de San Julián de Musques.

—Esta Agrupación celebrará hoy sábado, á las ocho de la noche, sesión extraordinaria.

Se encarece la asistencia de todos los afiliados por tratarse de asuntos de mucho interés.

**

A las Agrupaciones del distrito de Baracaldo.

—La Comisión electoral de la Agrupación de este distrito convoca á los delegados de las Comisiones de este distrito para mañana domingo, á las tres de la tarde, llevando el número de afiliados de sus respectivas Agrupaciones al Centro Obrero de Baracaldo, para hacer el prorrateo de gastos.

**

Comisión electoral de la Agrupación Socialista de Sestao.

—Se convoca á todos los afiliados de la Agrupación Socialista para esta noche, á las ocho, en el Centro Obrero, para tratar de la conveniencia ó no de luchar en las próximas elecciones municipales.

**

Juventud Socialista de Bilbao.

—El Subcomité de la Peña celebrará asamblea ordinaria hoy sábado, á las ocho y media de la noche, para tratar asuntos de trámite ordinario.

**

Juventud Socialista de Sopuerta.

—Celebrará asamblea general ordinaria esta noche, con objeto de aprobar las cuentas del segundo y tercer trimestre y tratar otros asuntos de importancia.

Al final de esta asamblea dos compañeros expondrán la táctica que debe seguir esta Juventud para propagar el ideal socialista.

Se recomienda la asistencia á todos los jóvenes de la localidad que tengan de 15 á 30 años, pertenezcan ó no á esta entidad.

Juventud Socialista de La Arboleda.—El lunes 9 del corriente, á las ocho de la noche, celebrará asamblea general ordinaria, para tratar asuntos de mucha importancia para la misma.

**

Asociación Femenino-Socialista.

—Esta noche celebrará asamblea general ordinaria, para tratar del siguiente orden del día:
Lectura del acta anterior.
Idem de comunicaciones.
Idem de las cuentas.
Movimiento de afiliadas.
Gestión del Comité.
Nombramiento de cargos vacantes.
Proposiciones generales.

**

A las entidades de la zona fabril.

—Mañana domingo, á las cuatro de la tarde, se reunirán en el Centro Obrero de Baracaldo los delegados que componen los Centros obreros de Sestao, Erandio, Portugalete, Lejona y Baracaldo, para hacer el prorrateo de gastos del 1.º de mayo.

**

Sociedad de obreros mineros de Ortuella.

—Esta noche, á las ocho, se celebrará junta general ordinaria, en el domicilio social, Centro Obrero.

Dada la importancia de los asuntos que en ella se han de tratar, se replica la puntual asistencia.

**

Sociedad de Barrenadores de La Arboleda.

—Hoy sábado, á las ocho de la noche, celebrará asamblea general para tratar asuntos de trámite ordinario, recomendándose la más puntual asistencia de todos los afiliados.

**

Sociedad de Trefiladores Tachueleros y Punteros.

—Celebrará Junta general ordinaria mañana domingo, á las diez de su mañana, en su domicilio social, Tres Pílares, 39, Centro Obrero.

Se ruega la más puntual asistencia.

**

Sociedad de obreros peones en general de Bilbao.

—El día 14 del corriente, á las ocho y media de la noche, celebrará asamblea general ordinaria, en el Centro Obrero, rogándose la más puntual asistencia de todos los afiliados, por tener que tratar en ella asuntos de suma importancia.

**

Sociedad de Socorros mutuos de Moldeadores y similares.

—Mañana domingo, á las tres de la tarde, celebrará asamblea general extraordinaria. En ella han de tratarse asuntos de interés, por lo cual se desea la asistencia de todos los afiliados.

**

"La Unión Social". Sociedad Minera.

—Se convoca á todos los socios á una reunión extraordinaria para mañana domingo, á las tres de la tarde, en el Centro Obrero de Bilbao.

Se encarece la asistencia.

**

Sociedad de Obreros Hojalateros de Bilbao.

—Mañana domingo, á las diez de la mañana, celebrará asamblea general ordinaria esta colectividad.

**

Sociedad de Obreros de la ría Erandio.

—Esta Sociedad celebrará asamblea general ordinaria hoy sábado, 7 del corriente, á las ocho de la noche, en el Centro Obrero, para tratar de asuntos de trámite ordinario.

**

Sociedad de Obreros Mineros subterráneos y similares de Vizcaya.

—Celebrará asamblea general ordinaria el día 15 del corriente, á las diez de la mañana, en el Centro Obrero, Tres Pílares, para tratar asuntos de trámite ordinario.

**

Centro Obrero de Sestao.

—La Junta Administrativa convoca á asamblea ordinaria para mañana domingo, 8 del corriente, á las nueve y media de la mañana, para tratar asuntos de suma importancia.

Libros y folletos

Conferencias instructivas.—En rústica á 1,25 pesetas. Sin encuadernar á 0,75.

Rebeldías, composiciones en verso por Alvaro Ortiz, con ilustraciones de Rojas y otros afamados dibujantes. Precio: 2 reales.